



Detaillierter Routenverlauf: [www.route-der-rheinromantik.de](http://www.route-der-rheinromantik.de)



## AUF EINEN BLICK

### Die "Route der Rheinromantik" macht erfahrbar:

- ... die aufregenden Landschaften, romantischen Orte und herausragenden Sehenswürdigkeiten, wie z. B. die zahlreichen Burgen, die die Hänge rechts und links des oberen Mittelrheintals säumen;
- ... die Spuren der Vergangenheit mit ihren berühmten Werken aus Architektur, Literatur, Malerei und Musik;
- ... die Schauplätze weltweit bekannter Sagen, Geschichten und historischer Ereignisse, die den Mythos "Rheinromantik" begründet haben.

<b>Bundesländer</b>	Nordrhein-Westfalen, Rheinland-Pfalz, Hessen
<b>Urlaubsregionen</b>	Romantischer Rhein, UNESCO Welterbe "Oberes Mittelrheintal", Rheingau
<b>Thematik</b>	Rheinromantik, Geschichte und Kultur Architektur, Literatur, Malerei, Musik
<b>Start/Ziel</b>	Köln / Mainz und Wiesbaden
<b>Länge</b>	360 km

# Route der Rheinromantik

Sagenumwobene Landschaft und faszinierende Kulturdenkmäler

Das Rheintal, eine der schönsten Landschaften Europas, blickt auf eine über **2.000-jährige Geschichte und unzählige sagenumwobene Geschichten** zurück. Die Route der Rheinromantik erstreckt sich von Köln bis Mainz/Wiesbaden, gesäumt von zahlreichen historischen und landschaftlichen Highlights. Bereits die Römer erkannten die Schönheit dieser **weltweit bekannten Flusslandschaft** und bis heute zeugen die Spuren der Vergangenheit von den geschichtlichen Ereignissen dieser Kulturlandschaft.

Anfang des 19. Jahrhunderts entdeckten dann zahlreiche Dichter und Künstler aus dem In- und Ausland das **wildromantische Rheintal** und ließen sich zu ihren Werken inspirieren. Sie begründeten damit die Epoche der **Rheinromantik**. Zu den berühmtesten Vertretern der Rheinromantik gehören **deutsche Künstler wie Clemens Brentano, Richard Wagner und Heinrich Heine**, sowie der **britische Maler William Turner und der französische Schriftsteller Victor Hugo**.

Neben der atemberaubenden Landschaft des Rheintals sind die **kleinen idyllischen Orte** und die **kulturellen und geschichtsträchtigen Sehenswürdigkeiten** charakteristisch für das Rheintal. Das **UNESCO-Welterbe Oberes Mittelrheintal** begeistert mit einer besonders einzigartigen Kulisse: Rund um einen der wohl bekanntesten Felsen Deutschlands, den **Loreley Felsen**, ranken sich zahlreiche Sagen. Steile Hänge, die mitunter zum Weinanbau genutzt werden, laden zum Träumen und Spaziergehen ein.

Ein weiteres UNESCO-Welterbe entlang der Route ist der **Obergermanisch-Raetische Limes**, der bei Wachturm Nummer 1 in Rheinbrohl beginnt. Mehr dazu auch auf den Seiten 94/95 sowie in der Rubrik ZEITREISEN auf Seite 41 (RömerWelt).

Besonders beeindruckend ist die **außerordentliche Dichte an Burgen und Schlössern** entlang des Rheins. Weit **über 60 Zeitzeugen** thronen auf den Höhen und schauen auf Vater Rhein nieder. Viele der Burgen und Schlösser bieten **Besichtigungen** an und lassen Besucher in vergangene Zeiten eintauchen. Einige der historischen Bauwerke bieten darüber hinaus **Übernachtungsmöglichkeiten** an. Wer also einmal wie ein echter Burgherr nächtigen möchte, wird entlang des Rheins fündig.

Die wichtige und ereignisreiche Epoche der Rheinromantik, der unzählige berühmte Werke aus Architektur, Literatur und Musik geschuldet sind, macht die ursprünglich als "Rheinischer Sagenweg" gestartete, in 2016 neu positionierte Route erfahrbar – mit dem Auto, dem Schiff, zu Fuß und per Rad.



## Das Romanticum

In der Erlebnisausstellung im Forum Confluentes gehen Besucher auf eine nicht alltägliche interaktive Zeitreise in das Weltkulturerbe Oberes Mittelrheintal. Als Passagier eines imaginären Schiffes erlebt der Gast dabei das Mittelrheintal aus ganz neuen Perspektiven. Die interaktive Erlebnisausstellung umfasst zehn eigenständige, unterschiedlich gestaltete Ausstellungsbereiche und bietet auf rund 800 Quadratmetern mehr als 70 Mitmach-Stationen. Weitere Informationen: [www.romanticum.de](http://www.romanticum.de)



## Romantische Rheinreise

Den wahren Charme des Rheins erlebt man am authentischsten an Bord eines der vielen Ausflugsschiffe. Von dort hat man einen einzigartigen Blick auf die vorbeiziehenden Burgen, Schlösser und kleinen romantischen Orte. Bereits im 19. Jahrhundert war die Rheinreise per Schiff eine der beliebtesten Ausflugsmöglichkeiten für zahlreiche Besucher. Denn mit der "Concordia" verkehrte 1827 das erste Linienschiff zwischen Köln und Mainz. Im gleichen Jahr eröffnete Karl Baedeker in Koblenz eine Verlagsbuchhandlung und gab später mit dem Titel "Rheinreise von Mainz bis Cöln, Handbuch für Schnellreisende" den ersten Baedeker-Reiseführer heraus. Seit damals führt auch die Köln-Düsseldorfer, kurz KD genannt, im Rahmen kurzweiliger Ausflugsfahrten zu den sagenhaft schönen Landschaften, Orten und Sehenswürdigkeiten zwischen Köln und Mainz. Mehr auf Seite 71.

## WEITERE INFORMATIONEN

Romantischer Rhein Tourismus GmbH  
 +49 (0) 261 / 973847-0 | [info@romantischer-rhein.de](mailto:info@romantischer-rhein.de)  
[www.route-der-rheinromantik.de](http://www.route-der-rheinromantik.de)  
[www.romantischer-rhein.de](http://www.romantischer-rhein.de) | [www.welterbe-mittelrhein.de](http://www.welterbe-mittelrhein.de)